

5.2. Evolución de los contextos de crisis humanitarias⁶

África ha continuado siendo el **escenario donde tienen lugar la mayoría de crisis humanitarias** (en concreto, el 64% de éstas). Esto es consecuencia de la persistencia de numerosos conflictos armados, el impacto de los desastres naturales (principalmente las sequías), el VIH/SIDA, y del olvido internacional al que está sometido el continente. Por su parte, la población asiática (16% de las crisis) ha continuado siendo víctima sobre todo de las catástrofes naturales y de los desplazamientos forzados de población. Las regiones de Europa y Asia Central (11%), América y Caribe (5%) y Oriente Medio (5%), completan el mapa de las crisis humanitarias acontecidas durante 2004.

Por lo que se refiere a su evolución, algunos contextos han experimentado una **mejora** ostensible **respecto al año anterior**, como son los casos de **Angola** y **Zambia** en África del Sur, **Rwanda** en la zona de Grandes Lagos o **Kosovo** (Serbia y Montenegro) en Europa. No obstante, el año 2004 también ha presenciado el **deterioro** de algunos escenarios de crisis (**Côte d'Ivoire**, **Kenya**, **Haití**, **Afganistán**, **Indonesia**, **Sri Lanka** o **Palestina**, principalmente), así como la **aparición** de otros, como es el caso de la región de **Darfur** (Sudán), que al igual que lo hiciera Iraq en 2003, ha acaparado de forma creciente la atención internacional. A continuación se ofrece un resumen de dichos contextos.

Cuadro 5.1. Radiografía regional de las crisis humanitarias más destacadas de 2004

ÁFRICA	
-	Darfur (Sudán): casi 2 millones de personas se desplazaron y unas 70.000 murieron como consecuencia de la violencia y las enfermedades, hecho que llevó a Naciones Unidas a catalogarla como la 'peor crisis humanitaria del mundo'.
-	Sahel: el impacto de la creciente y persistente plaga de langostas destruyó gran parte de los cultivos de varios países de esta región.
AMÉRICA	
-	Haití: la crisis socioeconómica que afecta al país desde hace décadas se vio agudizada por las fuertes inundaciones en los meses de mayo y septiembre, que dejaron más de 5.400 víctimas mortales y decenas de miles de personas damnificadas.
ASIA Y PACÍFICO	
-	Asia del sur (tsunami): el terremoto y los tsunamis acontecidos en esta región a finales de diciembre provocaron al menos 165.000 víctimas mortales y más de cinco millones de personas damnificadas.
-	Afganistán: los graves problemas de inseguridad que ha sufrido el personal humanitario durante todo el año provocaron la retirada de algunas organizaciones humanitarias en determinados momentos.
EUROPA Y ASIA CENTRAL	
-	Rusia (Chechenia): numerosos organismos internacionales denunciaron la precaria situación que todavía sufre la población desplazada y refugiada chechena y las presiones ejercidas por las autoridades de Rusia e Ingushetia para forzar el retorno de esta población.
ORIENTE MEDIO	
-	ANP: la política del Gobierno israelí de ataques y controles sistemáticos, así como la paulatina construcción del muro de separación en Cisjordania, agravaron la situación de la población palestina.

África

a) África Austral

Países	Causas de la crisis
Angola	Proceso de retorno y reasentamiento
Lesotho	Sequía, VIH/SIDA
Madagascar	Desastres naturales, VIH/SIDA
Malawi	Sequía, VIH/SIDA
Mozambique	Sequía, VIH/SIDA
Swazilandia	Sequía, VIH/SIDA, crisis política
Zambia	Sequía, VIH/SIDA
Zimbabwe	Sequía, VIH/SIDA, impacto de la reforma agraria, crisis política y económica, aislamiento internacional

Aunque alrededor de un millón de personas dependía todavía de la asistencia alimentaria, la situación humanitaria en **Angola** experimentó una mejora considerable durante el pasado año. Por lo que respecta al proceso de retorno, ACNUR confirmó el regreso a sus lugares de origen de unos 50.000 refugiados angoleños, a pesar de que en un inicio la agencia estimaba que la cifra alcanzaría las 90 000 personas. La presencia masiva de minas antipersona, la escasez de fondos, el lento proceso de reconstrucción de las infraestructuras y la falta de servicios básicos dificultaron el proceso. Desde 2002, unas 280.000 personas refugiadas han regresado a Angola, 93.000 de las cuales lo han hecho bajo los auspicios de ACNUR. Al otro extremo de la región, en **Madagascar**, además de los efectos de la sequía que padece la zona sur del país, cabe señalar el paso del ciclón Gafilo en el mes de marzo, que dejó 230 muertos y más de 800.000 personas afectadas, convirtiéndose en el temporal más devastador de los últimos 20 años en el país.

La crisis alimentaria que afecta a gran parte del resto de países de la región, fruto del impacto de la sequía y del VIH/SIDA, experimentó una evolución diferente. Mientras que **Zambia** y, en menor medida, **Mozambique**, apreciaron una mejora de su situación, **Lesotho** y **Swazilandia** declararon el Estado de emergencia debido al deterioro de la crisis. El caso de Swazilandia es especialmente alarmante si se tiene en cuenta que casi el 40% de la población está afectada por el VIH/SIDA (el mayor índice mundial, según Naciones Unidas), el 70% vive en la extrema pobreza y la situación política interna es de cierta inestabilidad. Por su parte, en **Malawi**, el retraso y la escasez de precipitaciones generaron una nueva reducción de la producción alimentaria y la llegada urgente de asistencia. Finalmente, en **Zimbabwe**, el Gobierno insistió en señalar que el país había registrado una mejora general de la situación, a pesar de que las organizaciones humanitarias alertaron del deterioro constante de la emergencia y denunciaron la actitud de Harare al prohibir a Naciones Unidas realizar una evaluación que midiera la magnitud real de la crisis.

b) África Occidental

Países	Causas de la crisis
Côte d'Ivoire	Conflicto armado, volumen de desplazados internos
Guinea	Impacto conflictos regionales, volumen desplazamientos forzados y crisis política interna
Liberia	Conflicto armado, volumen de desplazamientos forzados
Sahel (Mauritania, Malí, Níger y Senegal)	Plaga de langostas del desierto
Sierra Leona	Impacto de conflictos regionales, volumen de desplazamientos forzados

El nuevo estallido de violencia en **Côte d'Ivoire**, donde las organizaciones humanitarias alertaron del riesgo inminente de que se produjera un incremento de los índices de mortalidad, ha reabierto la amenaza de una crisis humanitaria regional de enormes dimensiones. En este sentido, Naciones Unidas ha advertido del desvío de la atención internacional que puede tener el rebrote de esta crisis en detrimento de Liberia, Sierra Leona o **Guinea**. Precisamente, en **Liberia** se ha logrado una relativa estabilización de la situación, que ha permitido el inicio del proceso de retorno y reasentamiento de medio millón de desplazados internos y de unos 350.000 refugiados. No obstante, la constante escasez de fondos denunciada por las organizaciones que se ocupan de esta tarea y la inseguridad que todavía sufren muchas zonas del país, son las principales dificultades que enfrenta dicho proceso. Como nota positiva, cabe señalar que en **Sierra Leona** se puso fin al programa de repatriación de unos 280.000 refugiados sierraleoneses, la mayoría de los cuales fueron asistidos por ACNUR.

El nuevo estallido de violencia en Côte d'Ivoire, ha reabierto la amenaza de una crisis humanitaria regional de enormes dimensiones.

Uno de los asuntos centrales del año ha sido la plaga de langostas del desierto que ha afectado a numerosos países de la región del **Sahel**, especialmente a **Mauritania**, **Malí**, **Níger** y **Senegal**, así como a otros países del continente africano y de la región de Oriente Medio. Dicha plaga, considerada como la más devastadora de los últimos 15 años, destruyó buena parte de los cultivos de los cuatro países señalados y despertó el temor a que pudiera desencadenarse una grave crisis alimentaria. No obstante, y a pesar de los constantes llamamientos de advertencia que se hicieron desde principios de año, la respuesta de la comunidad internacional volvió a ser tardía y escasa.